



Universidad del sureste

Nombre de alumnos: Ana mercedes Aguilar García

Nombre del profesor: Lic. Manuela Jiménez Nery

Nombre del trabajo: tema de investigación

3.3.- Problemas urbanos contemporáneos.

3.4.- Políticas y programas.

Materia: Trabajo Social en México

Grado: 6to cuatrimestre

Grupo: Único

Pichucalco Chiapas a 17 de julio de 2020

3.3. Problemas urbanos contemporáneos.

El desarrollo de las ciudades y las zonas metropolitanas ha provocado la aparición de una serie de problemas de distinto tipo, a saber:

- Problemas vinculados con la sobrepoblación.
- Problemas vinculados con la ecología.
- Problemas vinculados con su viabilidad.

La sobrepoblación de las ciudades y las zonas metropolitanas ha provocado hacinamiento, escasez de vivienda, congestionamiento del tránsito de personas y carga, un prolongado tiempo de traslado, inseguridad y carencia de servicios públicos, entre otros. Un ejemplo de estas situaciones lo podemos apreciar en la ciudad de México, donde las viviendas tienen un alto costo, los sistemas de transporte -como el metro- están saturados, la inseguridad tiene índices alarmantes y muchas de sus zonas padecen graves problemas con los servicios públicos, como la dotación de agua.

La concentración de actividades económicas, vehículos y seres humanos que caracteriza a las zonas metropolitanas también provoca un gran impacto ecológico: las montañas y los territorios rurales se transforman en zonas habitacionales o sitios donde se obtienen materiales para la construcción de vivienda, un hecho que condena a la extinción a las especies endémicas y abre la puerta a ciertas manifestaciones de la desertificación; por su parte, la pavimentación impide que los mantos freáticos se recarguen debidamente, lo que conduce a su sobreexplotación. Asimismo, sus atmósferas -debido a la producción de gases contaminantes y partículas que quedan suspendidas- adquiere niveles que ponen en riesgo la salud de sus habitantes. Un ejemplo de lo anterior podemos observarlo en la ciudad de Guadalajara, donde los procesos de contaminación y desertificación ponen en riesgo la sobrevivencia del lago de Chapala, la principal fuente de abastecimiento de agua de su zona metropolitana.

La conjunción de los problemas anteriores muestra la viabilidad a mediano y largo plazo de una zona metropolitana; es decir: si una ciudad no logra resolver sus problemas de sobrepoblación y su degradación ecológica podría quedar condenada a enfrentar problemas tan severos que pondrían en riesgo su supervivencia.

De esta manera, si bien es cierto que el desarrollo urbano ha sido fuente de riqueza y bienestar para los habitantes de la República Mexicana, también lo es que ha generado una gran cantidad de problemas de cuya solución depende, en buena medida, el futuro de sus ciudades, sus actividades productivas y, sobre todo, el bienestar de sus habitantes.

Crisis económicas_:

Los efectos de la crisis económica que se desató en las capitales financieras de los países de altos ingresos en 2007 continúan sintiéndose alrededor del mundo en las altas tasas de desempleo, el deterioro de las condiciones laborales, la reducción de los ingresos reales, y las alzas e imprevisibilidad de los precios de los alimentos y los combustibles. Con todo, estas son indicaciones de que la crisis ha producido un incremento en el número de trabajadores pobres una categoría en la cual los jóvenes están sobrerrepresentados y retrasado el progreso en materia de reducción de la pobreza, educación y atención de la salud las zonas urbanas tienden a ser el eje de esos desórdenes por su alta concentración demográfica

Niños y niñas migrantes

Desde hace muchísimo tiempo, las ciudades ejercen una atracción mágica con sus luces y la promesa de un futuro mejor. La imaginación colectiva está plagada de imágenes de personas que se trasladan de los campos a las ciudades, y la migración sigue desempeñando un papel importante en muchas regiones. Así, por ejemplo, la migración del campo a las ciudades es muy marcada en África occidental y la migración internacional sigue siendo un factor de peso en Europa, Asia y América del Norte².

Desde el punto de vista histórico, el acceso a los recursos en las zonas urbanas no ha sido equitativo. Cada lugar tiene su propio patrón de vulnerabilidad derivado de prejuicios acumulados y presentes tanto de orden político como socia.

Políticas y programas

En las últimas décadas diversas ciudades latinoamericanas, gobernadas por partidos con la más distinta orientación política, han impulsado un conjunto de similares políticas públicas, programas urbanos y otras “recetas” urbanísticas para:

- 1) confrontar distintas problemáticas urbanas
- 2) generar competitividad económica
- 3) construir una buena imagen de la ciudad.

Este conjunto de políticas, programas y recetas urbanas abarca la recuperación de los centros históricos, la introducción de carriles confinados para el uso de bicicletas y sistemas de transporte colectivo rápido, el mejoramiento de barrios y de vivienda, becas para población vulnerable, presupuestos participativos, “playas urbanas” Se

trata de un conjunto de políticas y acciones urbanas que parecen constituir un “menú” de “recetas probadas” en distintos contextos urbanos para confrontar “con éxito” algunos problemas y desafíos urbanos.

Este artículo reconoce positivamente que en América Latina hay un sistema de vasos comunicantes que históricamente han permitido el intercambio y la difusión de políticas públicas y experiencias urbanas, que han facilitado a las ciudades, sus ciudadanos y gobiernos confrontar con dignidad y eficacia diversos problemas y desafíos urbanos.

La difusión de experiencias urbanas desarrolladas en otros contextos geográficos y en otros momentos históricos son condiciones básicas para la innovación urbana y el aprendizaje mutuo. Por ello, en nuestro quehacer profesional promovemos la difusión crítica de las llamadas “buenas” políticas que adaptadas a las condiciones locales pueden coadyuvar a la solución de problemas específicos. Sin embargo, en la difusión y reproducción de las políticas, programas y acciones urbanas que conforman este “Urbanismo a la carta” actual, destacan dos cosas

: 1) el papel (más o menos impositivo) desempeñado por los organismos internacionales de financiamiento como el Banco Mundial y en nuestra región el Banco Interamericano de Desarrollo-

2) una visión pro empresarial que, a nombre de la creación de riqueza y empleo, privilegia la actividad económica directa e indirecta.

Referencias

<https://sites.google.com/site/geografiaciudadesdelmundo/home/tipologias-de-ciudades>